

Grupo de Trabajo ASEAN

Boletín N° 6 - Abril 2015



BRUNEI, CAMBOYA, FILIPINAS, INDONESIA, LAOS,
MALASIA, MYANMAR, SINGAPUR, TAILANDIA
y VIETNAM

Consejo Argentino para las
Relaciones Internacionales
Comité de Asuntos Asiáticos

*Grupo de Trabajo
ASEAN*

Integrantes:

Felipe Frydman

Mario Schuff

Joaquín Otero

Gloria Baez

Juan Miguel Massot

Matías Mazzolo

Matías Battaglia

Ezequiel Ramoneda

Contacto:

grupoasean@cari.org.ar

Temas Comunitarios

1. MALASIA Presidencia de ASEAN

El 11 de diciembre, el Representante Permanente de Myanmar, Min Lwin, entregó al Representante de Malasia, Dato' Hasnudin Hamzah, la Presidencia del Comité de Representantes Permanentes de ASEAN (CPR). La Presidencia de Myanmar fue considerada un hito histórico para la Asociación por la plena incorporación de ese país al proceso de integración en la región. La Presidencia de Malasia tiene como eslogan principal "Nuestra comunidad, nuestros pueblos, nuestra visión" con el propósito de involucrar a la gente en el proceso de integración para crear el sentimiento de pertenencia a la Comunidad ASEAN.

2. ASEAN Los temas prioritarios

El Director de la Fundación Asia, con sede en Washington, John Brandon, enumeró en un paper los temas prioritarios en la región del Sudeste Asiático. Los temas son la integración y la Comunidad Económica, la seguridad marítima, las elecciones en Myanmar, la restauración de la democracia en Tailandia y la finalización de las negociaciones del TPP.

*Los diez países de ASEAN han reiterado el compromiso de completar la Comunidad Económica al finalizar el 2015 para concretar el mercado único. Sin embargo, existen diferentes grupos de intereses que mantienen su oposición y la infraestructura institucional es inadecuada para asegurar el éxito de esta iniciativa. Las barreras no-arancelarias han reemplazado los aranceles para mantener la protección a las industrias locales y también se mantienen algunos reductos de nacionalismo. La política de no-interferencia impide la aplicación de sanciones cuando un miembro se rehúsa a implementar los compromisos para alcanzar la Comunidad Económica.

*Los mares adyacentes al Sudeste Asiático son una fuente de conflicto y representan un riesgo para la seguridad de la región. Los problemas son las disputas en la demarcación de los límites marítimos, la piratería, el crimen transnacional y la degradación del medio ambiente. Filipinas ha efectuado una presentación a la Corte Internacional de la Haya para reclamar su intervención, y se espera que durante este año se expida sobre su competencia. China ha rechazado la intervención de La Haya en las disputas que mantiene con Vietnam y Filipinas.

* A pesar de que las reformas en Myanmar han sido muy importantes, todavía no se vislumbra la transformación del país en una democracia real. El 25% de los miembros del Parlamento están reservados a las fuerzas armadas dándoles un poder de veto sobre las decisiones. Las próximas elecciones tendrán lugar en octubre/diciembre y si fueran libres,

se espera que el partido de la oposición Liga Nacional por la Democracia obtenga el primer lugar.

*El Golpe de Estado en Tailandia en mayo de 2014 terminó con la democracia en Tailandia. Si bien el Gobierno Militar logró imponer la estabilidad política a través de medidas de coerción, difícilmente pueda resolver el conflicto político que divide a la sociedad de ese país. El Gobierno militar anunció en noviembre que la Ley Marcial permanecerá indefinidamente. La Asamblea designada por el General Prayuth Chan-ocha decidió juzgar al Primer Ministro del Gobierno democrático anterior, Yingluck Shinawatra, y postergar las elecciones prometidas originalmente para este año.

* El TPP no tiene asegurado su ratificación en el Congreso de los Estados Unidos donde ambas Cámaras están dominadas por el Partido Republicano. La Administración Obama quiere finalizar las negociaciones en julio para ratificar el Tratado en este año. El TPP comprende 12 países y representa 1/3 del comercio mundial. El Presidente Obama enfrenta también la rebelión de miembros del Partido Demócrata que tienen el apoyo de las organizaciones sindicales.

El Director John Brandon afirma que, si bien el Sudeste Asiático enfrenta serias dificultades, las mismas no son comparables a los problemas en el Medio Oriente, Afganistán y Rusia

3. AMERICA LATINA Y ASIA

El Instituto del Banco Asiático de Desarrollo publicó un informe sobre las relaciones con América Latina con Asia. El informe dice que América Latina ha logrado tener una presencia en la región asiática debido a que ambas regiones han tenido un crecimiento promedio superior al de la economía mundial. En el período 2009/2013, Asia creció 4,6%, América Latina 2,4% y la economía mundial 1,9%. El comercio también tuvo un importante aumento originando una activa diplomacia entre las dos regiones con promesas recíprocas de incrementar los contactos.

El Instituto remarca que la mayor demanda de recursos naturales latinoamericanos contribuyó al mejoramiento de la situación económica en América Latina compensando la caída de los mercados industriales en especial desde la crisis financiera internacional. El mejoramiento de la logística, el avance de las comunicaciones y los acuerdos de libre comercio han favorecido este incremento de las relaciones. El Instituto recomienda que ambas regiones emprendan negociaciones de mega-acuerdos similares al TPP para abarcar nuevos sectores y facilitar las inversiones.

El flujo de inversiones externas no ha seguido el incremento comercial. Las inversiones asiáticas fueron 14.100 millones en el período 2003/2013 mientras que las latinoamericanas sólo alcanzaron 1.200 millones. La distancia geográfica, la complejidad de las regulaciones y las diferencias culturales en América Latina explicarían en parte el monto reducido de las inversiones asiáticas. Se requiere 47 días iniciar un negocio en América Latina mientras en Asia el promedio es de 12 días.

El Instituto dice que mayores inversiones asiáticas beneficiarán a las economías latinoamericanas pero los países deberían abrir sus mercados, eliminar las regulaciones redundantes, firmar acuerdos de libre comercio, mejorar la infraestructura y promover la cooperación intra-regional.

Temas Económicos y Comerciales

1. LA CAIDA DE LOS PRECIOS DEL PETROLEO

El Banco de Desarrollo Asiático (BDA) sostiene que la baja de los precios del petróleo presenta una gran oportunidad para los países del sudeste asiático que son importadores netos. El BDA afirma que algunos países deberían aprovechar la oportunidad para encarar una reforma de sus esquemas de subsidios al consumo de combustible mientras que los países exportadores netos podrían concentrarse en mejorar la competitividad de sus sectores industrial y exportador. La caída del precio del petróleo agregaría un 0,5% al PBI regional, contendría también las presiones inflacionarias y mejoraría los términos del intercambio.

El Presidente de Indonesia, Joko Widodo, eliminó los subsidios para obtener un ahorro fiscal del 1,1% del PBI y reducir el déficit de la balanza comercial en 12.000 millones. La inflación podría alcanzar un 1,5%. Sin embargo, los menores precios desalentarían a las empresas para proseguir con sus inversiones pudiendo afectar la actividad económica en general. El mayor margen en la política fiscal del Gobierno permitiría encarar otros proyectos para aliviar la situación social.

Tailandia sería el principal beneficiario de la caída de los precios porque es el importador más grande en la región. Se calcula que Tailandia destina 10% de su PBI a las importaciones de petróleo y gas. En una situación similar se encuentran Filipinas, Singapur, Camboya y Vietnam.

En cambio, Malasia es un exportador neto y los ingresos del sector, que representaron 5,9% para el Gobierno en 2014, podían disminuir al 3,1% en este año. Según el informe, el Gobierno debería restringir otros gastos para mantener el equilibrio fiscal.

En Brunei, las exportaciones de petróleo representan el 31% y las de gas el 37% del PBI. Sin embargo, no se predicen problemas debido a las reservas del Gobierno y escasa población.

2. MALASIA SIGUE CRECIENDO

El Banco Mundial pronosticó un crecimiento del PBI de Malasia del 4,7% para el 2015 y del 5,1% para el 2016. El porcentaje es menor al estimado anteriormente pero se considera elevado en la actual situación mundial donde el crecimiento promedio es del 3%. La diversificación de las exportaciones y la participación en las cadenas de valor regional contribuyeron a mantener la actividad económica a pesar de la disminución de los precios de los productos agropecuarios de exportación.

Durante el último trimestre del año pasado, Malasia registró un aumento del 5,8% liderado por el consumo privado. Según los comentarios de algunos economistas, las políticas del Gobierno han sido consistentes y la estabilidad política ha sido también un factor importante para impulsar la actividad económica.

3. SINGAPUR AUMENTÓ EL COMERCIO EXTERIOR

Las exportaciones no-petroleras de Singapur aumentaron 4,3% en el mes de enero. El incremento fue impulsado por las exportaciones del sector electrónico y no-electrónico. Las exportaciones de productos electrónicos aumentaron 5% en enero mientras que los no-electrónicos lo hicieron un 4%. Las exportaciones a China, Hong-Kong y Taiwán aumentaron mientras que el mercado de la Unión Europea continúa sin mostrar signos de recuperación.

4. INDONESIA BAJAN LAS TASAS DE INTERÉS

El Banco Central de Indonesia redujo el pasado 16 de febrero las tasas de interés a 7,5% para acelerar el crecimiento. El PBI aumentó 5,02% en 2014, el menor de los últimos cinco años. La inflación para el 2015 fue pronosticada entre 3 y 5% comparada con 8,36% el año pasado. La tasa de interés activa para préstamos estará en 8% mientras que la tasa pasiva sobre depósitos será del 5,5%.

El Presidente Widodo, quien asumiera su cargo en octubre de 2014, expresó que espera alcanzar una tasa de crecimiento del 5,7% para 2015 y superar el 7% durante los cinco años restantes de su mandato.

5. INDONESIA APRUEBA LEY HALAL

Indonesia aprobó el último diciembre una ley que exige que todos los productos alimenticios y farmacéuticos distribuidos en el país deben tener la certificación Halal. Su pleno cumplimiento será obligatorio a partir del 2019. Se busca de esta manera que, una vez establecida la AEC, los productos Halal indonesios puedan competir con los producidos por Malasia, Tailandia y Singapur, que cuentan con industrias de alimentos y procesos de certificación Halal mucho más desarrollados.

La ley establece temporalmente al Consejo de Ulema Indonesio como la entidad responsable de supervisar el proceso de certificación. Ese rol eventualmente será asumido por la Agencia de Certificación de Productos Halal, que el gobierno debe establecer para octubre de 2017.

6. MYANMAR: LA BÚSQUEDA DE PETRÓLEO Y GAS

Las empresas Shell Myanmar y Mitsui Oil han iniciado actividades de exploración off-shore. En Myanmar, los contratos requieren de la participación de la empresa estatal Myanmar Oil and Gas (MOGE). Esta empresa pública recibirá 61 millones de dólares; la inversión está prevista en 1.250 millones durante dos años de observación y seis de exploración en las áreas concesionadas. En diciembre, MOGE firmó contratos similares con tres empresas indias y una de Singapur.

Myanmar produjo 6,1 millones de barriles y 13.162 miles de millones de metros cúbicos de gas natural en el año fiscal 2013/2014. Se espera que el país continúe recibiendo inversiones extranjeras en el sector energético en asociación con empresas locales. La empresa tailandesa PTTEP también está efectuando exploración off shore.

El total de inversiones recibidas en el sector fue de 16.992 millones, representando el 32% del total.

7. CAMBOYA: CÓDIGO BANCARIO

El Banco Nacional de Camboya dio a conocer el Código de Prácticas Bancarias para promover la transparencia, mejorar los servicios y aumentar la confianza del público en las instituciones financieras. El Código fue redactado por el Banco Nacional, la Asociación de Bancos y la Asociación de Micro-finanzas. El Código cubre todos los aspectos de la relación con los clientes y métodos para controlar las operaciones. Camboya tiene 36 bancos comerciales, 11 bancos especializados y 36 instituciones de micro-finanzas. El sector recibió 11.600 millones de dólares de 3,3 millones de clientes.

8. VIETNAM: LAS EXPORTACIONES DE TEXTILES

Vietnam espera aumentar sus exportaciones de textiles en 20% durante el año 2015 para alcanzar 28.000 millones de dólares. Los menores costos del petróleo y las fibras constituyen el principal incentivo para este sector industrial. Los principales mercados de las exportaciones textiles son Estados Unidos y la Unión Europea. En el mes de enero, las exportaciones a Estados Unidos fueron 926 millones y a Japón 242 millones.

Según el Director de Vinatex, Le Tien Truong, los acuerdos de libre comercio han facilitado las exportaciones y se espera que la conclusión y la pronta implementación del TPP permitan abrir nuevos mercados y aumentar las exportaciones.

9. TAILANDIA: EL PBI AUMENTÓ 0,7% EN 2014

El Instituto de Estadísticas de Tailandia informó que el PBI aumentó 0,7% en 2014, el más bajo en los últimos tres años. El Instituto indicó que los problemas políticos y la baja de los precios agrícolas fueron la principal causa en el estancamiento económico. En 2013, Tailandia tuvo un crecimiento del 2,9%.

El Instituto afirmó que el crecimiento durante el cuarto trimestre se aceleró a 2,1% previéndose que, de mantenerse este ritmo, la economía podría alcanzar una tasa del 3,5% para el 2015. La tasa de interés fijada por el Banco de Tailandia continúa en 2% para incentivar la reactivación económica; la tasa de inflación prevista es 1,2%.

10. TAILANDIA: LOS SUBSIDIOS AL ARROZ

El Gobierno actual ha cuestionado el esquema de subsidios a la producción de arroz ejecutado durante el Gobierno anterior. El programa consistía en compras gubernamentales a un precio 50% superior al vigente en el mercado previendo que Tailandia podría empujar un alza del precio internacional y efectuar ventas de Gobierno a Gobierno. Sin embargo, las dificultades para encontrar nuevos mercados y el ingreso de producto desde los países vecinos crearon una situación financiera difícil de sostenerse en el tiempo. El Gobierno actual sostiene que la implementación del programa tuvo problemas de corrupción y agravó la situación fiscal.

El economista David Dawe de FAO sostuvo que el esquema condujo a una mayor producción de menor calidad al estar asegurada la venta, y el aumento de los stocks provocó una caída de los precios internacionales. El Gobierno sólo pudo mantener el esquema con un déficit presupuestario creciente. El esquema se contradice también con los compromisos de Tailandia en la OMC donde los subsidios no deberían afectar el nivel de producción e ir directamente al productor como pagos complementarios de sus ingresos.

Temas Políticos

1. EL CONFLICTO CHINA-VIETNAM

La visita del Presidente del Comité Nacional de la Conferencia Política Consultiva del Pueblo Chino, Yu Zhengsheng, a Vietnam representa un signo positivo en los esfuerzos para restaurar el diálogo entre los dos países. Yu es el funcionario de más alto rango que visita Vietnam desde que comenzara el conflicto sobre la demarcación de los límites marítimos entre los dos países.

En mayo del año pasado se produjeron serios incidentes contra empresas chinas instaladas en Vietnam como consecuencia del conflicto marítimo afectando las relaciones entre los dos países. China es el principal mercado para las exportaciones vietnamitas mientras que Vietnam constituye el segundo socio más importante entre los países miembros de ASEAN.

2. CAMBOYA: ESTABILIDAD POLITICA

La decisión del partido opositor CNRP, dirigido por Sam Rainsy, de retomar el diálogo político después de haber rehusado participar del Parlamento por más de 10 meses por discrepancias con el resultado de las elecciones efectuadas en 2013, abre la posibilidad de un período de estabilidad política. El Primer Ministro Hun Sen aceptó el reclamo de reformar el Comité Nacional Electoral y dar participación al partido opositor en la conducción del Parlamento.

En las elecciones de 2013, el Congreso al partido del Primer Ministro Hun Sen obtuvo 68 diputados y el CNRP 55. El CNRP organizó demostraciones para protestar contra los resultados que produjeron hechos de violencia graves en la capital del país.

La estabilidad política mejorará las perspectivas económicas y favorecerá el ingreso de inversiones externas. Los analistas económicos esperan un crecimiento del PBI del 7% en 2015. La economía del país depende en gran medida de las exportaciones de textiles, productos agrícolas, construcción y turismo. La inflación prevista es de 3,5%.
